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自从所谓的“不当党产条例”去年 8 月 10 日宣告
生效后，台湾“行政院”下属的“不当党产处理委员
会”（以下简称“党产会”） 对国民党党产展开全面清
算攻势，国民党资产遭冻结，“断炊”危机下连党工薪
资都发不出。近来似乎小有“转机”，“党产会”发言
人施锦芳8日称，准许解冻1张5200万元 （新台币，下
同） 支票，让国民党支付党工去年 11 月、12 月薪资，
不足的几百万元由账户提领。

准许解冻支票发2个月薪资

“不当党产条例”去年生效隔天，国民党从其在永
丰商业银行账户提领5.2亿元，换开面额5200万元的台
湾银行支票10张，其中1张被兑现。“党产会”质疑5.2
亿元属不当党产，遂祭出行政命令，冻结国民党永丰
银行账户及剩余9张支票。

国民党去年底曾行文给“党产会”，申请发放党工
薪资，但“党产会”要求补齐资料，并于今年1月3日
称，只要国民党补齐党工薪资明细等数据，“党产会”
审核过后，即可动用永丰银行账户或台湾银行本票支
付党工去年11月和12月薪资。

施锦芳8日称，“党产会”5日收到党工薪资清册，
经过审核，6日行文给国民党，准许解冻1张5200万元
台银支票，让国民党给付党工去年11月半薪、12月全
薪、劳健保及提拨退休金等共计 5700万元，不足部分
可从永丰银行账户提领，日前已行文给两家银行。但
仅能提领不足额部分，并非解冻账户。施锦芳补充
道，清册中有 5名“党产条例”通过后才新进的党工，
不在这次发放范围内，国民党必须以合法收入给付其
薪资。

发薪要向“党产会”申请？

由于永丰银行账户及台银支票
遭冻结，国民党青年党工从上月起
在“党产会”会址前埋锅造饭抗
议，痛斥“党产会”政治追杀不择
手段，要求“党产会”主委顾立雄
顾及劳工权益，至今已有近 30 天。
但顾立雄坚称，发薪并非法定义
务，不过国民党可向“党产会”申
请，届时将召开委员会审核。

对于“党产会”解冻支票“发
薪”，国民党主席洪秀柱回应称，不
是“党产会”发薪，“那是我们的钱
好不好？”洪秀柱怒批，是国民党该
有的法定支出被“党产会”扣留，

“是可忍，孰不可忍”，“党产会”讲
这种话简直丢脸。

国民党行政管理委员会主委邱大展称，国民党去
年底提出的申请，是依法定义务进行。国民党认为劳
工薪资给付是“劳基法”规定的义务，无需经“党产
会”同意，如按其许可条件申请，等于弃械投降，会
有很大后遗症。

党产追杀已经“打开缺口”？

党工薪资暂时有了着落，党产追杀真如国民党所
愿已“打开缺口”了吗？“党产会”一面坚持说此次

“非解冻账户”，一面继续对国民党“附随组织”穷追
猛打，以至于受怀疑对象极力与国民党划清界限以求
自保。

“中国青年救国团”近日展开联署撇清国民党“附随
组织”质疑，“党产会”预计2月将就此召开听证会认定。
虽对联署不愿多做评论，“党产会”清查行动全然不受影
响，仍在积极进行。坐拥上百笔不动产，“中国青年救国
团”将被调查并厘清财产是否为“合法”取得。

此外，“党产会”去年10月认定中央投资公司、欣
裕台股份有限公司为国民党“附随组织”，并做出股权
充公行政处分。但台北高等行政法院去年底裁定，诉
讼案结束前，股权移转停止执行。施锦芳1月初称，委
员会经讨论后决定不对北高行“停止执行”抗告。不
提抗告不代表法院批准这两家公司会还给国民党，现
阶段财产仍是冻结状态。至于两家公司股权何时充
公，目前官司仍在审理，正要进入民事诉讼言词辩
论，股份要待“党产会”胜诉才会充公。如此看来，
国民党未来仍免不了劫数重重。

（本报台北1月10日电）

2016年底，香港特区政府政务司司长
林郑月娥宣布与北京故宫签订合作备忘
录，将在香港西九文化区兴建“香港故宫
文化博物馆”，长期向北京故宫借入所藏
文物展出。消息一出，这一拟建的博物馆
就被亲切地称为“小故宫”。今年是香港
回归祖国 20周年，“小故宫”被很多香港
人看做提前收获的一份“中央大礼”。

这份大礼不简单

据林郑月娥公布的计划，香港故宫文
化博物馆将设置于西九文化区，预计2017
年下半年动工，2022 年完工，该馆的设
计、建造及筹备经费，由香港赛马会慈善
信托基金捐赠35亿港元 （约合31.2亿元人
民币） 资助。

拟兴建的香港故宫文化博物馆，占地
约 1 万平方米，总建筑面积将逾 3 万平方
米。据了解，博物馆打算长期展出的北京
故宫藏品多达近千件，包括书画、陶瓷、
青铜器等，且预计借展品多数未在北京故
宫展出过，更弥显珍贵。同时博物馆设有
专题展厅，还将打造一个宫廷生活展厅，
重建帝王生活的宫廷实景。

“东方之珠”展故宫宝物，这是珠联
璧合的好事。

林郑月娥表示，西九文化区的愿景是
要建立一个国际文化枢纽，加强香港与国
际以及中国文化的互动与合作，所以故宫
文化博物馆落户该区是最顺理成章的。多
位立法会议员均对项目表示支持，认为此
项目为西九文化区“画龙点睛”，体现文
化区中西文化荟萃的特色，推动香港旅游
业的发展和带动区内的人流。

林郑月娥指出，这次不是一个简单的
“送礼”，当中涉及文物出境安排。香港特
区政府康文署副署长吴志华近日表示，故
宫收藏的 180万件文物中，大部分都是一
级品。以往故宫文物于境外 （包括香港）
展出，都以 120件为限，一级品不能超过
20%。此次文化博物馆能长期借展超 900
件故宫文物——“可谓从无先例。”

林郑月娥介绍，故宫博物院要长期借
出众多文物，必须与中央有关部委磋商，

并获同意才可以做到。香港 《星岛日报》
近日分析称，这并非简单的文化合作项
目，这次“破例”反映中央对香港的特殊
考虑。

旅游界“喜出望外”

香港旅游界及文化界对“小故宫”充
满期待。

逾 10 名香港收藏家近日成立“支持
兴建香港故宫文化博物馆大联盟”，称建
馆是十多年来的“梦想”，期望能尽快建
成，“愈快愈好”。一批香港市民也到立法
会示威区请愿，支持兴建，认为可扩展香
港的文化视野。

大联盟的成员们认为，五千多年的历
史孕育出丰富多彩的中华文化，香港作为
中西文化汇聚的城市，应该建立更广阔的
文化艺术交流平台。香港苏富比亚洲区行
政总裁程寿康指出，香港一直被称为“文
化沙漠”，故宫文化博物馆能提供珍藏在
故宫内的国宝，好比是“水，仲要系一个

绿洲”。
香港各界文化促进会理事长李国强指

出，《清明上河图》、清代服饰展等历次故
宫展品来港展出都广受欢迎，吸引数以十
万计的香港市民和游客参观，说明了他们
对中国历史文化的浓厚兴趣。“小故宫”
可以让市民游客通过参观博物馆来了解中
国历史文化，也有益于开拓年轻人的视
野、启发年轻人的智慧，对培育下一代有
重要的意义。

香 港 旅 游 业 议 会 总 干 事 董 耀 中 表
示，坐落在香港的故宫文化博物馆必定
能吸引大量游客，为整个西九文化区增
值，香港旅游业界对此“喜出望外”。因
为不论是北京故宫，还是台北故宫，多
年来一直是旅游胜地，有强烈的品牌效
应。李国强表示，去年北京故宫有 1600
万人次到访，台北故宫有 500万人次，相
信香港“小故宫”也能吸引“数以百万
计的人来港”。

香港故宫的兴建计划也让台北故宫感
到了危机。1 月 7 日，台湾 《中时电子

报》 网站刊出题为“港建故宫，台迎劲
敌”的文章。

咨询后须“决而行”

西九文化区管理局在1月10日下午启
动公众咨询活动，收集公众对博物馆设计
和营运等意见。

兴建“小故宫”本来是珠联璧合的好
事，近日却被反对派以“绕过立法会”、

“欠缺咨询”、应建“香港本土文化博物
馆”等等为名，大力反对。

身兼西九文化区管理局董事局主席的
林郑月娥强调，项目的推行依照所有程
序，无论在选址、征得西九董事局同意及
马会拨款方面，所有相关的审批程序都是
按部就班地做。

“逢中必反，讲什么文化？”香港《东
方日报》近日发表评论文章称，什么“欠
缺咨询”“黑箱作业”，问题关键压根儿就
不是咨询过程的透明度，而是展出的文物

“姓中”而不是“姓英”。如果来港展出的
不是北京故宫博物院而是大英博物馆的文
物，现在批评的人当中，十之八九屁也不
会放一个，反而会为香港与世界接轨欢呼
鼓舞。香港《大公报》认为，故宫文化是
五千年中华文化的载体，属于整个中华民
族和全体中国人民，是一个历史文化的传
承而不是任何政治力量的产物，用所谓

“本土文化”与中华文化相比较、相抗
衡，绝对是无知、荒谬之事。

李国强批评有人以咨询、司法复核等
方法拖延项目，欲令成本上升或项目胎死
腹中。他指出，香港以往很多文化项目均
是“议而不决、决而不行”，须强势推动
建设。香港特区行政长官梁振英 10 日表
示，希望博物馆计划能够尽快落实。公众
咨询活动完成后，不能议而不决，还是要
把项目向前推动，让香港人有多一个参与
文化活动、享受文化生活的好去处。“很
多时候我去北京故宫博物院都碰到很多游
客，包括我们的青年人。”梁振英说，在
香港兴建故宫文化博物馆，可让香港人就
近地接触中华民族源远流长的文化，相信
香港市民会欢迎。

为九龙“画龙点睛” 与国宝“亲密接触”

要建“小故宫”，港人多期待
本报记者 任成琦
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国民党党产迎来转机？
本报记者 张 盼
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新华社香港1月9日电 香
港终审法院首席法官马道立9日
指出，任何关乎香港法律的讨
论，皆应以基本法为起点。

香港 2017 年法律年度开启
典礼9日在中环大会堂举行。香
港终审法院首席法官马道立、
香港特区政府律政司司长袁国
强、香港律师会会长苏绍聪、
香港大律师公会主席谭允芝及
数百名司法人员和律师出席了
典礼。

马道立在致辞中指出，法
庭过去一年处理不少重要的公
法案件，引发社会热议。法律
的真谛在于不单要尊重个人的
权利和利益，也要尊重其他人
的权利和利益。法庭审理案件
时 ， 尤 其 是 关 于 公 法 的 案 件
时，也要以这个案件为基础，
而从社会整体角度考虑的处事
手法，都蕴藏在基本法之内。

对于备受社会各界关注的
案件，马道立指出，法庭不会
认为此等案件比其他案件有更
高价值，或者有任何分别，所
以对此等案件是以同样方式应
用法律原则和法律程序。

香港特区政府律政司司长
袁国强在致辞时表示，部分人
士为增加政治筹码，不时以法
治作为口号，恰当的刑事检控
有时遭到批评，皆因有关人士
支持被告的政治立场，而罔顾
证据和法院判决。他强调，香
港 要 维 护 法 治 ， 漠 视 法 律 责
任 、 作 出 不 恰 当 的 政 治 化 批
评，无疑与法治背道而驰。
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本报北京 1月 10日电 （记者张
洋） 日前，公安部决定推广自助办
理赴港澳台旅游签注业务，扩大受
惠人群、简化申请手续、优化办证
模式，为群众提供更加优质高效的
出入境服务。

据了解，自助办理赴港澳台旅游
签注，是指申请人持已经办妥的有效
往来港澳台通行证件通过自助办证设
备完成签注申请。近年来，随着我国
社会经济的发展，公民出国 （境） 办
证量大幅增长，其中港澳台旅游签注

占总量的一半以上，年均办理量超过
7000万人次。为给广大群众提供更加
便捷的办证服务，部分公安机关出入
境管理部门开展了自助办理赴港澳台
旅游签注工作。与传统的人工窗口办
理相比，自助办理签注手续更加简便
高效。

据公安部出入境管理局介绍，公
安部此次推广自助办理赴港澳台旅游
签注，逐步扩大自助办理签注的受惠
人群，地方公安机关在为本市户籍居
民提供自助服务的基础上，条件成

熟的地方可逐步为省内户籍居民和
本地居住证持有人提供自助办证服
务；进一步简化办证材料手续，申
请人凭有效的往来港澳台通行证件
即可自助办理旅游签注，无需提交
申请表和照片，委托代办的免提交
委托书等证明材料；进一步优化办
证服务模式，在具备条件的地方开
展电子证件签注全流程自助办理，
在需求量大的派出所设置自助办证
设备，延伸服务触角，提供更加人
性化、精细化的服务。

1月10日至2月15日，“中西传统剪纸艺萃展”在香港始创中心举行。展览共展出中国剪纸艺术
家李云侠和波兰剪纸艺术家巴基列夫斯基的作品60余幅，为即将到来的新春佳节增添喜庆氛围。图
为展出的剪纸。 新华社记者 刘 昀摄
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台“中研院”前院长被起诉
据新华社台北1月10日电 （记者吴济海、刘欢）

台湾士林地检署 9 日侦结“浩鼎案”，认定“中研院”
前院长翁启惠涉嫌以女儿为人头账户收受台湾浩鼎生
技公司股票，涉期约、收受贿赂罪嫌，依贪污罪起诉
翁启惠。检方在起诉书中斥其“败坏官箴”。

2016 年 2 月 21 日，浩鼎公司宣布 OBI-822 （一种
抗乳癌新药） 主要疗效指标未呈现统计学上显著意
义，市场解读新药失败，导致股价短期内持续大跌，
遭人检举疑涉内线交易。当时翁启惠力挺浩鼎，认为
临床试验成功，并声称没有买浩鼎股票，事后被媒体
曝光其女儿持有浩鼎股票。

翁启惠 2006 年起担任“中研院”院长，2016 年 5
月因涉“浩鼎案”辞职。

国民党党工抗议“党产会”追杀国民党。 图片来源：风传媒
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